



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Sociedad deberá buscar alternativas al capitalismo y medidas contra las crisis

19 MAR 2009



El Dr. Henry Mora Jiménez sugirió que las universidades deben presentar al gobierno y al país un plan de reforma económica, social e institucional que permita sortear esta crisis y las que vendrán. (Foto: José Salazar)

Ante la crisis económica internacional que comienza a manifestarse en Costa Rica, el economista Dr. Henry Mora Jiménez asegura que algo muy profundo está sucediendo para que el sistema capitalista no logre generar las condiciones necesarias de rentabilidad desde hace varias décadas.

Por lo tanto, el gobierno costarricense debe aplicar medidas antes de las crisis y más allá de ellas, pero también se deben tomar acciones en la esfera social e individual.

El Dr. Mora Jiménez, profesor e investigador de la Escuela de Economía de la Universidad Nacional fue uno de los expositores de la cuarta jornada del Foro causas, dimensiones y consecuencias previsibles de la crisis financiera global y su impacto para Costa Rica, organizado por la Rectoría de la Universidad de Costa Rica la semana anterior.

El economista mencionó que a pesar de muchos intentos y diferentes estrategias, el sistema capitalista no ha logrado restablecer las condiciones de rentabilidad o valorización del capital en las últimas cuatro décadas, período durante el cual, el mundo ha experimentado al menos cinco crisis de alcance internacional.

La primera se dio a mediados de los años 70 con la crisis del dólar y el abandono del patrón cambio oro en los Estados Unidos. Entre 1980 y 1982 acontece la crisis más severa y hubo otra en 1990 y 1991, más recientemente entre el 2000 y 2001 ocurre otra cuando explota la burbuja de las empresas “punto com” y la que está ocurriendo en la actualidad.

Estrategias capitalistas fallan

Según el conferencista, en las últimas décadas el sistema capitalista ha intentado diversas estrategias para mantener la rentabilidad del capital. Entre ellas: los ajustes estructurales que se aplicaron en los años 80 con políticas como la apertura al capital financiero internacional, la privatización de los servicios públicos, la flexibilización del trabajo, la redistribución regresiva del ingreso, entre otros. Estas estrategias tuvieron como consecuencia la profundización del desarrollo desigual.

Posteriormente ocurre la llamada revolución tecno científica en el norte, la cual debía producir un salto cualitativo en los sectores productivos de alta tecnología, en servicios y en el sector cuaternario de la economía. Lo cuál, según el economista, no se logró.

Más recientemente con la nueva estrategia de acumulación del capital que implica la globalización, se ha transnacionalizado la producción, se está explotando el espacio aéreo y cibernético e incluso la estratosfera con la colocación de satélites comerciales, se ha valorizado la propiedad del conocimiento y se tiende a la explotación del capital humano.



Dr. Luis Mesalles y Dr. Roger Churnside participaron como comentaristas en el foro y la M.L. Ivonne Robles Mohs como moderadora. (Foto: José Salazar)

Todos estos cambios, según el Dr. Mora no han sido suficiente para restablecer las condiciones de rentabilidad de capital, motivo por el cual, el sistema apunta ahora hacia la industrialización del trabajo conceptual y la financialización produciendo así burbujas ilusorias como la ocurrida en el 2000-2001 con las empresas “punto com” y la burbuja inmobiliaria sucedida recientemente en EE.UU.

Medidas antes de la crisis

Para evitar que los efectos de las crisis económicas internacionales afecten a Costa Rica, Henry Mora opina que se deben tomar medidas anticíclicas o anticrisis en los ámbitos comercial, cambiario, monetario, fiscal, laboral, productivo y social, asimismo se deben aplicar medidas más allá de las crisis.

En las medidas anticrisis sugiere que era fundamental evitar o minimizar la transferencia de la crisis del sector exportador a la economía nacional. En este aspecto acotó que el país no actuó a tiempo y ya hemos perdido más de diez meses valiosos para evitar esta trasmisión de la crisis de un sector al resto de la economía.

A su juicio, también se debe evitar el círculo vicioso de estancamiento de la economía y contracción del consumo, en este sentido observó que en esta crisis todavía estamos a tiempo de enfrentar este círculo, si la política busca proteger el empleo, los ingresos de las personas y así estimular el consumo. No obstante, criticó que las políticas del Plan Escudo del gobierno no van en esa dirección, además de que tiene elementos contraproducentes como la flexibilidad laboral que no se ha comprobado que sea efectiva, y elementos incoherentes como el de la política monetaria.

En tercer lugar destacó que hay que estimular sectores de la economía que se mantienen activos a pesar de la crisis, los cuales pueden generar oportunidades de inversión y nuevos empleos. Algunos de estos sectores que se mantienen actualmente con tasas

relativamente altas son las comunicaciones, energía, servicios avanzados, educación y salud. Mientras en los otros sectores se debe tratar de minimizar, a los sumo, la pérdida de empleos.

Medidas después de crisis

En lo concerniente a las medidas más allá de la crisis el Dr. Mora considera necesario corregir los principales defectos del modelo neoliberal que han contribuido a ampliar los efectos de la crisis, como por ejemplo, el sesgo antiestatista y antimercado interno, la extrema dependencia de la inversión extranjera, el escaso valor agregado de las exportaciones, la escasa innovación tecnológica, las crecientes desigualdades, el deterioro de la educación media y la baja carga tributaria, entre otros.

“No ignorar que el modelo, si bien no ha creado la crisis, ha contribuido a ampliarla o impide actuar más eficazmente frente a la crisis en la medida que nos viene de afuera”, acotó.

Como segundo punto considera importante, impulsar transformaciones que permitan construir un nuevo horizonte de desarrollo y de bienestar, apostar a los servicios de alto valor agregado, hacer inversiones estrategias en seguridad hídrica, energética y alimentaria, apostar por la creación de un seguro de desempleo que supere el auxilio de cesantía y por la democratización económica en general, entre otros aspectos.



[Katzy O`neal Coto.](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

katzy.oneal@ucr.ac.cr